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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра Алексей Членов провел личный прием граждан 
Сегодня глава Таймыра Алексей Членов провел очередной личный прием граждан. С 

вопросами к руководителю обратилось трое северян. 
Обращения двух граждан касались жилищных вопросов. Еще одна северянка 

обратилась к главе Таймыра с предложением о внесении дополнений в краевой закон о 
поддержке участников СВО и членов их семей. 

Напомним, прием граждан по личным вопросам проводится главой Таймыра два раза в 
месяц. Предварительная запись осуществляется по адресу: г. Дудинка, ул. Ленина, д. 24 «А», 
каб. 29, или по телефонам: 8 (39191) 5-07-72, 5-07-74. 

«Таймыр» 
 

Таймырская топливная компания в навигацию 2024 года перевезла 57 тыс. тонн 
нефтепродуктов. Годом ранее ТТК доставила в Дудинку вдвое больше топлива 

Таймырская топливная компания (ТТК, входит в группу «Норникель») завершила летнюю 
навигацию 2024 года. За этот сезон по реке Енисей из Красноярска в Дудинку было 
доставлено более 57 тыс. тонн нефтепродуктов, сообщает пресс-служба компании. 

Первое в эту навигацию судно встало под разгрузку на причале Дудинской нефтебазы в 
середине июня. В перевозках топлива были задействованы танкеры «Василий Суриков», 
«Степан Фомин», а также несамоходные нефтеналивные баржи. Всего к причалу нефтебазы 
было выполнено 39 судозаходов. Среди поставленного топлива названы автомобильный 
бензин марок АИ-92 и АИ-95, самолетное топливо ТС-1, дизельное топливо летнее и 
дизельное топливо Евро-2. 

С окончанием летней навигации нефтеперекачивающая станция будет отбуксирована с 
речного причала Дудинской нефтебазы в Красноярск, где останется на зимний сезон. 

Как сообщало ИАА «ПортНьюс», в навигацию 2023 года Таймырская топливная компания 
доставила на Дудинскую нефтебазу 117,5 тыс. тонн нефтепродуктов. 

ПортНьюс 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
По итогам прямого эфира в социальных сетях глава Таймыра Алексей Членов провел 
выездное совещание 

Совместно с представителями администрации города Дудинки глава Таймыра Алексей 
Членов провел выездное совещание и лично проверил ход исполнения поручений, которые 
взял на контроль после проведенного прямого эфира на личных страницах в социальных 
сетях. 

В основном вопросы касались некачественного содержания и обслуживания 
коммуникаций многоквартирных домов, в результате чего образовывается течь. По двум 
адресам коммунальный вопрос решен, течь ликвидирована, осталось убрать последствия 
розлива – образовавшийся гололед. Такую же проблему предстоит устранить коммунальным 
службам в районе улицы Островского, д. 11 «А». Глава Таймыра поручил выяснить причину 
розлива и в кратчайшие сроки завершить работы по ее ликвидации. 

Осмотрев подъезд №4 по улице Островского, д. 18/1, где гражданин обратился с 
вопросом неубранных сетевых кабелей, руководитель территории поручил вызвать 
представителей интернет-провайдеров, провести ревизию по всем подъездам города, чтобы 
устранить данную проблему и привести сетевые кабели в соответствие и надлежащий вид. 

По итогам совещания Алексей Членов обозначил администрации города Дудинки и 
обслуживающим организациям дополнительные задачи по наведению порядка в городе. В 
том числе пересмотреть график вывоза мусора, своевременно чистить дворовые территории, 
уличные лестницы, пешеходные переходы и дорожки, посыпать их песком. 

«Большая часть поручений уже выполнена, а что-то еще предстоит доработать. Но 
хочется, чтобы и каждый простой житель города тоже задумывался о поддержании в чистоте 
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своего подъезда, двора, об оперативном вывозе крупногабаритного и строительного 
мусора... Всего того, что в силах каждого. И только когда мы будем едины в том, чтобы наш 
город, наша столица Таймыра была чистой, красивой и комфортной, мы увидим 
значительные перемены», - отметил глава Таймыра Алексей Членов. 

«Таймыр» 
 

Поклонников «Хэйро» ждут в таймырской столице. В течение трех дней в Дудинке будут 
праздновать 55-летие ансамбля. 

Юбилей таймырского народного ансамбля песни и танца народов Севера обещают 
отметить с размахом: в программе этностойбище, концерты и даже салют. 

Праздник будет продолжаться три дня и начнется 22 ноября в 17:00: на Набережной 
площади откроется этническое стойбище «Кэргэн уота – Семейный очаг». Гостей ждет вечер 
обычаев и обрядов, наполненный теплом и общением в атмосфере традиционного стойбища. 

На следующий день, 23 ноября, в 15:00 гостей ждут на юбилейный концерт «Хэйро – 55», 
в 16:30 состоится «Таймырский хэйровод» и фейерверк, сообщили в Городском доме 
культуры Дудинки. На следующий день в 15:00 с поздравительными номерами выступят 
коллективы Норильска и Дудинки, а также гости из Якутии, Эвенкии, Бурятии. Так, 
запланировано выступление ансамблей «Оганер», «Норильчаночка» (ложкари, Норильск); 
Арюн Гоа, этнопевицы, исполнительницы горлового пения из Бурятии; Александра 
Карманова, артиста – вокалиста национального театра танца имени Кыыл Уола (Якутия) и 
Владимира Хоменко, этнопевца из Эвенкии… 

«Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Ночной пожар в Норильске: сгорело 1200 квадратных метров продовольственных 
складов 

Минувшей ночью, с 7 на 8 ноября, в Норильске спасатели занимались тушением 
крупного пожара в складских помещениях. По информации ГУ МЧС России по Красноярскому 
краю, площадь возгорания в пиковый момент составила 1200 квадратных метров. Есть 
информация, что это – продовольственный склад. 

На месте работали 16 человек личного состава МЧС и четыре единицы спецтехники. 
Пострадавших и погибших нет. Около 5:20 по местному времени пожар был локализован. На 
окончательную ликвидацию понадобится несколько часов. После этого дознаватели начнут 
работать на пожарище, чтобы установить причины возгорания. 

krsk.kp.ru 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Заседание Правительства: выплаты ко Дню Победы, отдых для детей Эвенкии, новый 
природный микрозаказник 

Сергей Верещагин провел заседание краевого Правительства, где был принят ряд 
решений в сфере социальной поддержки, детского отдыха и сохранности природного 
разнообразия региона. 

К 80-летию Победы в Великой Отечественной войне, которая будет отмечаться в мае 
следующего года, установлены повышенные размеры ежегодных выплат. Так, для инвалидов 
и участников войны выплаты увеличатся с 50 до 75 тысяч рублей. Для бывших 
несовершеннолетних узников концлагерей – с 10 до 20 тысяч рублей. Для жителей 
блокадного Ленинграда, тружеников тыла и вдов участников войны – с 5 до 10 тысяч рублей. 
Для граждан, переживших войну в детском возрасте, – с 1,5 до 5 тысяч рублей. Необходимые 
для этого средства предусмотрены в проекте краевого бюджета на следующий год. 

Расширена программа «Дети Арктики», по которой организуется летний отдых и 
оздоровление детей из северных территорий. Ранее в Красноярском крае она 
распространялась на районы, отнесённые к Арктической зоне, и по этой причине в неё не 
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попадали дети из отдельных территорий на юге Эвенкии. На заседании Правительства 
приняты дополнительные порядки, предусматривающие выдачу путёвок, оплату питания и 
проезда к месту отдыха детей, проживающих в Эвенкийском муниципальном районе. Это 
позволит организовать летний отдых ещё для 33 ребят из южных территорий Эвенкии. 

В долине реки Кебеж в Ермаковском районе создаётся государственный природный 
микрозаказник краевого значения «Осиновские косогоры». На этой территории общей 
площадью почти 3,5 тысячи га отмечен один из самых высоких показателей биологического 
разнообразия в горно-лесном поясе Саян. В микрозаказнике теперь будет запрещено в том 
числе проводить геологические работы, рубить лес, вести строительство. При этом в 
«Осиновских косогорах» разрешена сельхоздеятельность, заготовка и сбор дикоросов, охота, 
сенокос и сбор древесины для собственных нужд.    

Изменены сроки ограниченного передвижения транспорта вне населенных пунктов 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. По данным многолетних 
агрометеорологических наблюдений установлено, что средняя дата полного промерзания 
почвенно-растительного покрова приходится на 2 ноября. Это почти на месяц раньше, чем 
установленный в настоящее время срок 1 декабря. Внесённые на основании фактических 
данных изменения позволят транспорту передвигаться без нарушения почвенно-
растительного покрова. Тем не менее, впредь будет проводиться ежегодная актуализация 
этой нормы на основании данных о фактической глубине промерзания почвы на Таймыре для 
её сохранности. 

Красноярский край 
 
«Есть отток кадров»: в Красноярском крае не хватает полицейских 

Глава МВД Красноярского края Александр Речицкий рассказал, сколько полицейских не 
хватает в регионе и назвал основные причины оттока кадров.  

По данным Речицкого, некомплект составляет 16,4 %, то есть почти 2 тыс. сотрудников. 
Это немного больше, чем в июле 2024 года. На тот момент в крае не хватало 16 % 
полицейских. При этом, Речицкий отметил, что говорит «не о дефиците, а проблемной 
ситуации, связанной с оттоком кадров».    

«Основная причина — неконкурентоспособная заработная плата, даже со всеми 
надбавками и льготами. Естественно, люди уходят в коммерческие организации, где могут 
получать больше», — отметил Александр Речицкий.  

Решают проблему методами перераспределения личного состава и точечного 
реагирования. 

newslab 
 

В Красноярске прошел XV Сибирский муниципальный форум 
В Красноярске завершился XV Сибирский муниципальный форум. Главными темами 

мероприятия стали правовая поддержка и судебная защита муниципалитетов. 
Участниками форума стали представители исполнительной власти и местного 

самоуправления Красноярского края и 25 регионов страны, депутаты Государственной Думы 
РФ и Законодательного Собрания края, федеральные эксперты. Всего в Красноярск приехали 
более 300 делегатов. 

Главным событием форума стало обсуждение проекта закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в единой системе публичной власти». Сейчас он 
ожидает второго чтения в Государственной Думе. 

«Красноярский край может считаться законодателем мод. Мы одними из первых в стране 
еще в девяностые годы внедрили двухуровневую модель организации местного 
самоуправления. Мы одними из первых разграничили предметы ведения между разными 
уровнями муниципальных образований, утвердили закон о межбюджетных отношениях. В 
этом смысле опыт Красноярского края может быть полезен представителям других 
регионов», – прокомментировал первый заместитель губернатора – руководитель 
Администрации губернатора края Сергей Пономаренко. 

 ДЕЛА 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

5. СМИ о России 
 

"Нам с вами выпало жить в эпоху перемен". Главные заявления Путина на "Валдае" 
Владимир Путин в четверг выступил на пленарной сессии Международного 

дискуссионного клуба "Валдай", а также ответил на вопросы российских и зарубежных 
политологов и экспертов. "Российская газета" собрала главные заявления президента - о 
Дональде Трампе, восстановлении отношений с Вашингтоном, "конце истории", украинцах и 
опасной черте, к которой подошел мир. 

Отметим, что "Валдай" является одной из ведущих мировых площадок для 
взаимодействия российской и международной интеллектуальной и политической элиты. Тема 
заседания в этом году - "Прочный мир - на какой основе? Всеобщая безопасность и равные 
возможности для развития в XXI веке". В этом году на форум приехали 140 участников из 50 
стран, это эксперты, специализирующиеся на исследованиях в области политики, экономики и 
культурно-гуманитарной сферы. Президент заметил, что сам факт того, что юбилейный 
"Валдай" собрал такую представительную аудиторию, говорит сам за себя. "Россия нужна 
миру, и никакие решения ни вашингтонских, ни брюссельских якобы начальников над другими 
не способны изменить этого", - подчеркнул он. 

- Наступает момент истины. Прежнее устройство мира ушло, а за формирование нового 
идет серьезная борьба. 

- Следующие 20 лет будут не менее, а то и более сложными. 
- В мире идет не просто схватка за власть, а столкновение самих принципов отношений 

стран и народов. 
- Как аукнется, так и откликнется. Рано или поздно на Западе это поймут. 
- В отличие от наших оппонентов, Россия не воспринимает западную цивилизацию как 

врага, не ставит вопрос - мы или они. 
- Клуб обладателей оружия массового уничтожения расширяется, и никто не 

гарантирует, что в случае лавинообразного нарастания угроз и окончательного разрушения 
правовых и моральных норм оно не будет задействовано. 

- Некоторым западным элитам показалось, что их монополия и есть станция назначения. 
Все приехали, остановись, мгновение, ты прекрасно. Как самонадеянно было тогда 
объявлено, чуть ли не конец истории. История не закончилась, она просто перешла в новую 
фазу. 

- В формирующемся мире не должно быть проигравших стран и народов, никто не 
должен чувствовать себя ущемленным и униженным. 

- Против течения не выплывает даже тренированный пловец. А течение мировой 
политики направлено от нисходящего гегемонистского мира к восходящему многообразию. 

- Мы подошли к опасной черте. Призывы Запада нанести стратегическое поражение 
России - стране, обладающей крупнейшим арсеналом ядерного оружия - демонстрирует 
запредельный авантюризм их политиков. 

- Украинцев цинично натаскивают на русских, превращая, по сути, в пушечное мясо. И 
всё это - под аккомпанемент разговора о европейском выборе. Ничего себе выбор. Нам точно 
такого не нужно. 

- Принцип "кто сильнее - тот и прав" тоже работает. Но применение силы создает другие 
проблемы. Наша страна никогда не выступала инициатором применения силы. Нам 
приходится это делать только тогда, когда становится понятно, что оппонент не воспринимает 
никаких аргументов. 

- Мы движемся к полифонии, в новом устройстве мира должны быть услышаны все 
голоса. Тем, кто привык и хочет исключительно солировать, придётся привыкать к новой 
мировой партитуре. 

- Россия не раз останавливала тех, кто рвался к мировому господству, кто бы это ни 
делал, так будет и впредь. 

- Само существование России - гарантия того, что мир сохранит свое многообразие и 
сложность. 
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- Давить на Россию бесполезно, а вот договариваться - с полным учётом взаимных 
законных интересов - мы всегда готовы. 

- Поведение Дональда Трампа в момент покушения на его жизнь на меня произвело 
впечатление. Он мужественный человек оказался. Пользуюсь случаем, хочу поздравить его с 
избранием на пост президента США. 

- Заявления Трампа по стремлению восстановить отношения с Россией, способствовать 
завершению украинского кризиса, как минимум заслуживают внимания. 

- Я не считаю зазорным и со своей стороны ему (Трампу) позвонить. Просто не делаю 
этого, потому что руководители западных государств с какого-то этапа, чуть ли не каждую 
неделю мне звонили, а потом вдруг прекратили. Ну, не хотят - и не надо. Мы, как видите, 
живы-здоровы, развиваемся, идем вперед. 

- Отношения с Соединенными Штатами когда-нибудь будут восстановлены, мы к этому 
открыты. Но мяч на стороне США. Мы с ними отношения не портили. Мы против них никаких 
санкций не вводили. Мы не способствовали тому, чтобы на близких им территориях был 
вооруженный конфликт. 

- Жители Донбасса и Новороссии действовали в соответствии с Уставом ООН, объявляя 
о своем суверенитете от Украины. 

- С Украиной речь должна идти не о перемирии на полчаса или на полгода для того, 
чтобы там снаряды подкатили. Нужно создать условия для восстановления отношений в 
интересах двух братских народов. 

«Российская газета» 
 

Государственная Дума РФ. Сергей Миронов: оптимизация местного самоуправления 
грозит социальными рисками 

Председатель Партии Справедливая Россия – За правду (СРЗП), руководитель 
партийной фракции в Госдуме Сергей Миронов призвал думское большинство отказаться от 
дальнейшего рассмотрения законопроекта, направленного на оптимизацию местного 
самоуправления. Реформу МСУ необходимо разворачивать на 180 градусов, через 
расширение полномочий местных властей укрепляя связь между государством и обществом, 
считает он. 

Ранее в ГД заявили о планах в декабре вернуться к рассмотрению законопроекта о 
реформе МСУ, который в первом чтении был принят еще в январе 2022 года. 

"Наша фракция голосовала против законопроекта, мы предлагали снять его с 
рассмотрения, казалось бы, он был удачно забыт, – напомнил Председатель СРЗП. – Но 
теперь представители "ЕР" вновь хотят вернуть этот вопрос в повестку. Призываю этого не 
делать! Судя по всему, ко второму чтению в законопроекте сохраняются все те же вредные 
нормы. Это ликвидация городских и сельских поселений – ближайшего к людям уровня 
власти. Замена выборных должностей назначенными декоративными чиновниками, которые 
будут отвечать не перед населением, а перед начальством. И гражданам станет намного 
сложнее достучаться до власти, решать свои социальные проблемы. Вся система 
муниципального управления отрывается от населения и "прогибается" под губернаторов, 
которые смогут не только назначать, но и снимать мэров по своему усмотрению. По сути, это 
не реформа, а оптимизация МСУ, направленная на разрыв связей между властью и 
обществом. Она лишает людей законных рычагов влияния на власть, и это может быть очень 
опасно. Особенно учитывая, что социальных проблем меньше не становится". 

Реформу МСУ нужно проводить, но в обратном направлении, расширяя полномочия и 
финансовые возможности местных властей, считает политик. 

"Предыдущая реформа почти 20 лет назад была направлена на то, чтобы приблизить 
власть к населению, – отметил Сергей Миронов. – Вектор правильный, но на деле 
финансовые возможности МСУ с каждым годом сокращались. Прямые выборы глав 
муниципалитетов заменялись назначениями. Сегодня нужно вспомнить об изначальной цели 
реформы и разворачивать ее на 180 градусов. Возвращать всенародные прямые выборы 
мэров, как настаивает наша партия. Давать органам МСУ не просто полномочия, но и 
достаточное финансирование для решения проблем людей "на земле". Создавать такую 
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систему власти, которая не будет наглухо отгораживаться от граждан, наоборот, будет 
чутко слушать и слышать их чаяния". 

АСДГ 
 

Володин возвращает Госдуму к "законам против негодяев". Иноагенты и политэмигранты 
не смогут свободно распоряжаться своими деньгами в России 

На следующей неделе должен появиться очередной «закон против негодяев». То есть об 
уехавших из страны гражданах, которые публично отзываются негативно о политике РФ, 
включая СВО. Председатель Госдумы Вячеслав Володин лично анонсировал инициативу по 
корректировке базового акта «О контроле за деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием» и некоторых других. Из разъяснений спикера выходит, что авторские 
права ограничат не только иноагентам, но и нелояльным релокантам, то есть 
политэмигрантам. Это дальнейшее продвижение лозунга «враги России не должны 
обогащаться за ее счет». 

Володин опубликовал анонс законопроекта в своем Telegram-канале, сославшись в том 
числе на результаты ранее проведенного там же опроса о запрете выплаты иноагентам 
положенных им гонораров за так называемые авторские и смежные права. Спикер напомнил, 
что 93% участников опроса это поддержали. 

Напомним, что в начале этого года Госдума молниеносно приняла законодательное 
решение о конфискации денежных средств и имущества тех релокантов, которые 
финансируют «преступную деятельность против безопасности РФ». Володин тогда и назвал 
это законом о наказании негодяев. В документе оговаривалась еще и возможность лишать 
таких нелояльных граждан почетных званий в том случае, если они признаны виновными по 
«политическим» уголовным статьям вроде дискредитации вооруженных сил или покушению 
на территориальную целостность РФ. Председатель Госдумы сопроводил тот будущий закон 
следующим напутствием: «Каждый, кто пытается разрушить Россию, предает ее, должен 
понести заслуженное наказание и возместить нанесенный стране ущерб за счет своего 
имущества». 

В информационной картине эпизоды применения данных карательных мер, правда, пока 
не были замечены, но вторая серия «закона против негодяев» уже на подходе. И вот его 
имплементировать в реальность будет уже гораздо проще. Во-первых, потому, что в 
пресловутый «кодекс об иноагентах» будет внесена их обязанность заводить в РФ 
специальные рублевые счета. Понятно, что только этим значительная часть уехавших 
отсекается сразу, потому что скорее всего эта процедура будет требовать личного 
присутствия. Именно на такие спецсчета пользователи интеллектуальной собственности 
иноагентов и политэмигратов или государство и будут иметь возможность перечислять 
авторские гонорары. Или вовсе не перечислять, если счета нет. 

По словам Володина, это касается «произведений науки, литературы и искусства, 
исполнения и фонограмм, сообщений в радио- или телеэфирах, изобретений и товарных 
знаков». Короче говоря, любых доходов от творческой деятельности или владения брендами. 
«Те, кто разрушает Россию, оскорбляя ее граждан, участников СВО, не должны обогащаться 
за счет нашей страны», – в очередной раз заявил спикер. И при этом сделал дополнительное, 
но не менее важное уточнение, что законотворческая рука депутатов дотянется не только до 
официальных иноагентов. «Есть те, кто не отнесен к иноагентам, но, уехав, высказывается 
негативно по отношению к России. Для них также прорабатываем меры, позволяющие 
прекратить обогащение за счет движимого и недвижимого имущества, находящегося на 
территории нашей страны, а также от продажи его», – подчеркнул он.   

«Независимая газета» 
 

Только взялись за яйца, как пропало масло. Странные вещи происходят на российском 
продовольственном рынке 

В Екатеринбурге случилось небывалое: гангстеры обокрали не ювелирный или винно-
водочный магазин, а молочный: похитили... сливочное масло. Камеры видеонаблюдения 
зафиксировали, что операция была не спонтанной, а продуманной. Грабителям в черных 
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масках и капюшонах хватило пары минут: разбив стекло на входной двери, один 
подскочил к морозильной камере и начал скидывать в пакет пачки масла, пока другой 
обшаривал кассу. После чего, прихватив с собой к 20 кг масла еще и молочные коктейли, 
налетчики скрылись. 

Смешно? Но за последний месяц в разных российских городах торговля неоднократно 
жаловалась на кражи с открытых витрин пачек масла. Некоторые супермаркеты начали 
прятать его в запирающиеся стеклянные шкафы вместе с черной икрой и французским 
коньяком, выдавая покупателям товар, вдруг ставший деликатесом, уже на кассе. Причина 
воровства проста: резкое подорожание продукта. 
 По данным ассоциации «Руспродсоюз», в середине октября средние розничные цены 
на сливочное масло в стране составляли 1040,7 рубля за кило, что на 20,4% выше, чем в 
январе. «Причиной подорожания стал рост себестоимости производства, в том числе 
увеличения затрат на закупку молока и молочных жиров (10-20%), логистику (30-35%), 
упаковку (10-15%), — попытался объяснить зампред правления ассоциации Дмитрий Леонов. 
— Не стоит забывать о наценке торговых сетей, которая в среднем составляет более 70%». 

У главы комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимира Кашина иное мнение: «У 
нас Нечерноземье давало 35% молочной продукции. А сегодня в некоторых районах 
поголовье в восемь-девять раз меньше, чем было еще в 1990-х. Купить масло можно за 
границей, это не проблема. Но надо производить у себя, для своего потребителя, тогда будет 
все нормально. Этот ларчик легко открывается». А вот министр сельского хозяйства Оксана 
Лут в первую очередь винит население: «По маслу ситуация абсолютно понятная. На фоне 
роста доходов населения в этом году значительно вырос спрос, и, хотя производство 
сливочного масла у нас стабильное, на рынке образовался определенный временный 
дисбаланс». Вторит министру и директор Молочного союза России Людмила Маницкая: 
«Почему так происходит? Очень выросло потребление». 
 В НСПМ «Союзмолоко» тоже считают, что виноваты россияне, которые съели в этом 
году исключительно большое количество... мороженого. «Прирост производства мороженого 
в этом году составил около 24%. Потребовалось больше сливок, что привело к росту спроса 
на этот продукт и его удорожанию, — заявил гендиректор НСПМ «Союзмолоко» Артем Белов. 
— Вследствие подорожало и сливочное масло». 

Рад бы поверить, но вот беда: согласно международной статистике, наш рост 
потребления молочной продукции, в том числе масла, можно считать мизерным. В 2023 году 
в Евросоюзе на душу населения сливочного масла потреблялось примерно 4,17 кг. В России 
показатель заметно ниже: 2,77 кг. А производим еще меньше: в 2023-м на территории России 
было выработано 371,3 тысячи тонн сливочного масла, сообщает Россельхознадзор. С 
начала 2024 года, по его же данным, изготовлено 384,3 тысячи тонн этого вида продукции 
(рост на 3,5%). Разделим, так сказать, «подушно» — получается лишь около 2,65 кг на 
человека. В день на среднего россиянина приходится 7,2 грамма — при биологической норме 
10 граммов ребенку до двух лет и 30 граммов взрослому. 

Спасал импорт, в основном из Белоруссии. Также большие партии сливочного масла 
везли из Новой Зеландии, крупнейшего мирового производителя, который после начала СВО 
разорвал торговые контакты. Сократился импорт из Южной Америки, что пресс-служба 
Россельхознадзора объясняет «транспортно-логистическими проблемами, санкциями и 
отсутствием договоренностей между бизнесом». 
 Приняли решение о срочной импортной интервенции 20 тысяч тонн из Турции, Индии, 
Ирана. Закупили даже в Эмиратах, не спрашивая арабов, на каких песках они пасут своих 
коров. Впрочем, в Госдуме депутат Александр Толмачев уже потребовал проверить, почему 
привезенное из ОАЭ сливочное масло было, согласно появившемуся в Сети видео, 
произведено в Винницкой области на Украине. Получается, что арабы, поставившие в Россию 
90 тонн сливочного масла, были обыкновенными перекупщиками — в международной 
торговле такое сплошь и рядом. Но это, как понимаете, и посредническая наценка, и затраты 
на срочную логистику, а кто же откажется, когда деньги сами плывут на счет? 

Зато министр Оксана Лут, сообщив о росте импорта масла на 20%, заявила, что «это 
охладит рынок и позволит в ближайшее время стабилизировать ценовую ситуацию». Тем не 
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менее на сайте кабмина появилось категоричное поручение вице-премьера 
Дмитрия Патрушева, в мае возглавлявшего Минсельхоз, профильным ведомствам: 
остановить рост цен за две недели! А также в ежедневном режиме вести мониторинг 
продовольственного рынка и принимать исчерпывающие меры «для сохранения стабильной 
ситуации на рынке продовольствия». Осталось лишь понять, какие это должны быть меры, 
чтобы стать «исчерпывающими». 
 Например, в стране уже третью неделю подряд дорожает картошка, несмотря на почти 
полностью собранный урожай и заверения экспертов, что выращенных 6 млн тонн «точно 
хватит для полного самообеспечения». Да и могло ли быть иначе, если по производству 
картофеля Россия входит в мировой топ-5? Однако именно осенью наш корнеплод вырос в 
цене более чем на 50% к началу года. А еще крупнейшие птицефабрики одна за другой стали 
поднимать отпускные цены на свою продукцию, и недельные темпы роста цен на яйца 
ускорились втрое. Минэкономразвития сообщило, что с 22 по 28 октября рост цен в годовом 
выражении ускорился с 8,52 до 8,61%, а скорость роста цен на продовольственные товары в 
4 раза превысила тот же показатель для непродовольственных. 

Но мы и сами видим, как уже в октябре до предновогоднего уровня вздорожала красная 
икра (примерно в 1,5 раза) и красная рыба, хотя Росрыболовство отрапортовало о 
завершении на Дальнем Востоке активной фазы промысла лососевых — к 10 сентября вылов 
составил 215,4 тысячи тонн. Горбуши добыли больше 135,7 тысячи, нерки — почти 35,6 
тысячи, кеты — более 36,1 тысячи тонн... Но именно горбуша больше всех и подорожала, 
почему? Впрочем, у этого факта нашлось объяснение — немалая часть дальневосточного 
улова отправилась в Китай: с прошлого года объемы поставок выросли вдвое. А надежды на 
замещение свежевыловленного дальневосточного лосося мороженой семгой из Чили не 
оправдались: по итогам января — сентября 2024-го заокеанской рыбы было закуплено лишь 
11,5 тысячи тонн за 77 млн долларов — в 2,5 раза меньше, чем годом раньше. Причина 
простая: чилийцы подняли цены на свой товар до 9 долларов за кило, плюс логистика, 
торговая наценка — среднему российскому покупателю много не потянуть. 
 Иностранные аналитики любят сравнивать российский продовольственный рынок с 
торфяными болотами, в недрах которых постоянно тлеет подземный огонь. Время от времени 
его очаги в разных местах вырываются из-под земли, но никогда не угадаешь, где полыхнет в 
этот раз. Можно вспомнить, к примеру, перебои с гречкой в 2020 году или сахарный ажиотаж 
годом позже. В нынешнем июле в благодатном Краснодаре небывалый рост базарных цен 
продемонстрировали обыкновенная свекла (на 53%), яйца (на 42%), помидоры (на 39,5%), 
яблоки (на 30%). Объяснения нет. Зато известно, что реальные доходы местных жителей-
покупателей выросли лишь на 9,2% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
Может быть, наша беда не столько в ценах, сколько в зарплатах? 

Возвращаясь к сливочному маслу, отметим, что, по данным деловой печати, цены на 
него на мировом рынке в конце июня 2024 года достигли максимума за последние пять лет 
(7350 долларов за 1 тонну) и сегодня остаются достаточно высокими (6500-6700 долларов). 
Подорожало масло, например, в Германии, производящей по 5,4 кг на жителя в год: в октябре 
минимальная цена стандартной пачки весом 250 граммов достигла в супермаркетах 
экономкласса 2,39 евро, в переводе на наши деньги — 253 рубля, или 1012 рублей за 
килограмм. Учтем: ФРГ является крупным экспортером молочной продукции, особенно сыра, 
но масло она преимущественно импортирует — из Нидерландов, Ирландии, Бельгии, Польши 
и Дании. Но сейчас цены на масло в России и Германии практически уравнялись. 
 Немцы недовольны: «Сливочное масло никогда еще не стоило так дорого... Для многих 
покупателей это болевой порог... К концу года цены могут еще больше вырасти» — это 
цитаты из тамошних СМИ, прямо как у нас. «Рекордная цена масла возникла главным 
образом из-за сокращения поставок молока и снижения его жирности», — заявил глава Союза 
молочной промышленности ФРГ Петер Шталь и пообещал заняться проблемой балансировки 
отпускных цен на молоко, из-за которых кризисы перепроизводства молока приводят к 
сокращению фермерских хозяйств и поголовья коров. Это уже не совсем, как у нас. 

Но дальше — кардинальная разница. Во-первых, в Берлине не стали издавать 
угрожающих «двухнедельных» директив. А немецкий парламент не просил исполнительную 
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власть «рассмотреть возможность установления предельно допустимой 
розничной стоимости сливочного масла». Потому что год назад в Германии уже был ценовой 
всплеск на сливочное масло до 2,29 евро за пачку, но быстро откатился до 1,39 евро — 
сработали рыночные механизмы, без дележки стран-экспортеров на дружественные и 
недружественные. И сегодня на европейских товарно-сырьевых биржах котировки этого 
товара уже пошли вниз, особенно на поставки с января-2025. Недалек день, когда немцы 
снова смогут купить масло по 148-150 рублей за пачку (в переводе на наши деньги). 
 Но самая большая разница — в уровне доходов: 3444 евро в месяц до вычета налогов 
составляет средняя зарплата в Германии. Выходя на пенсию, мужчины получают 1637 евро, а 
женщины — 1323 евро. В России средняя зарплата по итогам первой половины 2024 года — 
82 тысячи рублей. Пенсия — 23 405 рублей. Понятно, что для россиян подорожание пачки 
масла на 20-40 рублей более ощутимо, причем без всяких надежд на возврат прежней цены. 

«Труд» 
 

6. Разное 
 
Война США с Россией неизбежна 

Что же, главный политический вопрос года снят и теперь можно поговорить о том, что 
мир и Россию ждет после повторного прихода к власти Дональда Трампа и его команды. 
Главный представитель так называемой молодой крови и будущий вице-президент США 
Джей Ди Вэнс на днях побывал в эфире одного из самых рейтинговых американских ток-шоу и 
там в лоб обозначил грядущую энергетическую политику Соединенных Штатов. 

На вопрос ведущего, как он относится к альтернативным источникам энергии, в 
частности к ветрякам, Вэнс охарактеризовал всю ветрогенерацию непечатными словами в 
лучших традициях глубинки Огайо, откуда он родом. Дальше он сказал, что альтернативная 
энергетика загрязняет окружающую среду, да и вообще все эти ветряки и панели просто 
уродливые. 

Предельно исчерпывающе — и полностью соответствует тем сценариям, которые 
Трамп реализовывал на протяжении своего предыдущего срока в Белом доме. И за что 
получал колоссальную финансовую помощь от представителей добывающей 
промышленности, благо лоббизм и финансирование кандидатов в США совершенно законны. 
Но обо всем по порядку. 

Благодаря законодательным инициативам Барака Обамы, который очень любил и 
всячески продвигал зеленую безкарбоновую повестку, добыча нефти в Соединенных Штатах, 
начиная с апреля 2015 года пошла вниз. Суточное производство уменьшилось с 9,3 до 8,4 
миллиона баррелей в сутки. В январе 2017-го в Белый дом заезжает Трамп, и благодаря 
массовой выдаче разведочных и производственных лицензий начинается ураганный рост 
добычи. К январю 2020 года американские нефтяники поднимают на-гора уже 12,8 миллиона 
бочек, что позволяет Америке не просто отказаться от импорта, а стать крупнейшим мировым 
игроком, обогнав Россию и Саудовскую Аравию. Потом COVID, мировой локдаун, добыча 
падает до 11 миллионов и буквально пару месяцев назад американский нефтепром смог 
выйти на показатели начала 2021 года, когда к штурвалу встал Байден. 

В секторе добычи нефти Трамп фактически начинает с той же точки, где он покинул 
игру в прошлый раз. 

В производстве природного газа ситуация схожа до мельчайших деталей. При Обаме 
добыча 727 миллиардов кубометров, уже через год при Трампе — 746 миллиардов и далее 
свечой вверх до 944 миллиардов кубических метров в год. Следует отметить, что при 
Байдене тенденция сохранилась и сегодня Штаты производят более триллиона кубометров 
газа в год, но этот тренд, во-первых, был заложен предшественником, во-вторых, рост во 
многом обеспечил параллельный прирост выпуска СПГ. 

Потому стоит ли удивляться, что в избрание Трампа активно вкладывались деньгами 
углеводородные воротилы. New York Times подсчитала, что в текущую кампанию 
республиканца представители нефтегаза вложили более 75 миллионов долларов. Среди 
крупнейших доноров компании Continental Resources, Energy Transfer Partners и Hilcorp Energy 
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Co. При этом природозащитная организация Climate Power уверена, что общая сумма 
пожертвований от компаний, в чью сферу интересов входит ископаемое топливо, в пять раз 
больше. Деньги поступали через различные НКО (всего более пятисот), чьи операции 
отследить очень трудно, а финансовыми донорами являлись компании — владельцы шахт и 
рудников, инжиниринговые, машино- и судостроительные фирмы, а также целая россыпь 
небольших нефтедобытчиков. 

Почему реальный сектор буквально вымостил деньгами путь Трампу в Белый дом, 
понятно. По оценкам Международного валютного фонда, на следующий год в США 
предусмотрено 700 миллиардов долларов, которые пойдут на субсидии американским нефте- 
и газодобытчикам. Причем МВФ отмечает, что эта титаническая сумма, сопоставимая со всем 
оборонным бюджетом страны, но вливаемая в сектор энергетики, приводит к недоимкам при 
взимании федеральных налогов, а также сокращает ассигнования на экологические проекты. 

Проигравший политический лагерь, объединивший демократов, либералов и 
сторонников безуглеродной энергетики, с возмущением пишет, что Трамп совершенно точно 
разрешит бурение на общественных землях, в федеральных водах, а вся его энергетическая 
платформа умещается в три слова: Drill, baby, drill ("Бури, детка, бури"). 

Владимир Путин на вопрос, кто для России предпочтительней на посту американского 
президента, не просто так сказал, что Байден (Харрис). Оставшись у власти, демократы, 
скованные собственной политической программой, если бы не затормозили развитие 
американского нефтегазового сектора, то, по крайней мере, не сильно потакали бы его 
неуемным аппетитам. Трамп, которому досталась уже разогнанная и самая большая 
углеводородная экономика планеты, совершенно точно еще сильнее нажмет на педаль газа. 
И чтобы отдать долги всем спонсорам, и чтобы наполнить национальный бюджет, ведь 
экспорт нефти и газа — это очень большие деньги. 

На сообщениях о победе Трампа укрепился рубль, подрос индекс Московской биржи, 
выстрелили акции "Газпрома" и "НОВАТЭКа". 

И синхронно с этим на лондонской бирже ICE был установлен годовой рекорд цены на 
природный газ. Стоимость тысячи кубометров голубого топлива впервые с ноября прошлого 
года превысила 456 долларов. Происходит это в Европе, откуда Россию беспардонно 
выпихнули по прямой указке Вашингтона, в результате чего доля СПГ американского 
производства за пять лет увеличилась с двух до сорока восьми процентов. Подчеркнем, речь 
идет не об общем потреблении, а только о расходе сжиженного газа, но динамика более чем 
наглядная. 

Как Трамп собирается прекращать войну на Украине, покажет время, а вот перемирия 
на международных рынках энергоресурсов России ждать точно не стоит. 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 08.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 98,07 ▼ 0, 15 

EUR 105,57 ▼ 0, 14 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


